



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

11226  
del  
249

FACULTAD DE MEDICINA DIVISION DE ESTUDIOS SUPERIORES

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL  
Clinica Hospital General de Zona No. 2

Educación sexual y característica socioeconómicas de las madres solteras obreras del municipio de Hermosillo, Sonora.

TESIS

Que Presenta para Obtener el Grado de Especialidad en Medicina Familiar

El Medico Cirujano  
Afredo Rico Montiel

JEFATURA DE ENSEÑANZA E INVESTIGACION  
Hermosillo, Sonora

ASESORES

Dr. Alfredo Bautista Sanchez

Dr. Alfredo Romero C.

Hermosillo, Sonora Febrero 1985

FALLA DE ORIGEN



Universidad Nacional  
Autónoma de México



## **UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso**

### **DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL**

Todo el material contenido en esta tesis está protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

## I N D I C E

PROLOGO	1
ANTECEDENTES	2
JUSTIFICACION	6
OBJETIVOS	7
MATERIAL Y METODOS	8
RESULTADOS	11
CUADROS	15
ANALISIS	31
CONCLUSIONES	36
SUGERENCIAS	38
ANEXO I (CUESTIONARIO)	40
BIBLIOGRAFIA	43

## P R O L O G O

Durante la historia de la humanidad la mujer siempre ha ocupado - lugares preponderantes, unas en mayor y otras en menor grado, pero siempre considerada por su papel sexual como la aportadora de nuevos elementos para la sociedad.

La mujer siempre ha actuado bajo las normas que marca la sociedad destacando en los diferentes puestos que ha desempeñado.

Es por lo anterior, que; quienes se aparten de las normas sociales son consideradas como un "problema o fenómeno". Lo antes mencionado se le aplica a las madres solteras, quienes son consideradas un "problema" aún dentro de su familia.

Siendo éste un problema poco estudiado en nuestro país, considérese importante investigar más a fondo las características de éstas -- mujeres y encontrar así posibles soluciones y/o actividades que pudieran poner en practica el personal interesado y/o necesario -- para en lo posible minimizar éste "problema".

He de agradecer a todas aquellas personas que de una manera u o--tra hicieron posible este trabajo, pero; principalmente a todas -- las madres solteras que en forma voluntaria y honesta aceptaron -- cooperar. Para todos ellos un voto de gratitud.

## A N T E C E D E N T E S

Dentro de la sociedad, las relaciones entre los hombres y las mujeres han ido modificándose dependiendo del momento histórico, así encontramos que según Morgan existen tres periodos: salvajismo, barbarie y civilización.

En el Salvajismo inferior las familias eran grupos de hombres y mujeres en matrimonio grupal, la promiscuidad era lo normal. En el Salvajismo medio, la promiscuidad sexual está más restringida, ya que se forman matrimonios por grupos en que varias mujeres son esposas de varios hombres, los hijos se consideraban hijos de todos los adultos. En el Salvajismo superior, la familia Punalúa excluye el comercio sexual entre hermanos: un grupo de hermanas y primas de primera, segunda y tercera generación tenían maridos comunes -- excluyendo a los hermanos de éstas.

En la Barbarie inferior se originan las Gens maternas, que son el grupo de individuos descendientes de un tronco común que es en referencia la madre. En la Barbarie media, la forma evolutiva de la familia es la Sindiasmica: el hombre vive con una sola mujer, aunque la poligamia e infidelidad se sigue observando. En la Barbarie superior, el derrocamiento del derecho materno ( Gens materna ) -- fué la gran derrota histórica del sexo femenino en todo el mundo -- ( 1 ).

En la Civilización, las funciones de la familia se ven limitadas. En Egipto la poligamia era practicada ampliamente; el matrimonio se concertaba desde los seis años de edad y existían varios métodos anticonceptivos. En el Estado Grecorromano la mujer logra el derecho de la castidad y el matrimonio con un solo hombre. En la Edad Media se establece definitivamente la familia monogámica, con

el predominio absoluto del hombre sobre la mujer, cuyo único objetivo era procrear hijos con la finalidad de heredar, el matrimonio era por conveniencia y la mujer no lo podía disolver; la liberalidad sexual de la mujer era severamente castigada.

Los principios cristianos restringen la sexualidad: la desnudez era una vergüenza, se castigaba la masturbación, la homosexualidad, el adulterio y el fellatio. Se santificaba la virginidad y el matrimonio se elevó a la calidad de sacramento. (2).

Hasta ahora hemos observado que la familia es una organización dinámica en la sociedad, que presenta cambios constantes, pero siempre ajustándose a las reglas del sistema social: que relaciones físicas son permitidas o prohibidas, a quienes les están permitidas estas relaciones, y con quién o quienes pueden tenerlas. El cambio social se da cuando se conciben y practican relaciones que se suponen no deben ser pensadas. (3).

Así tenemos que la mujer aprende su rol social siguiendo el modelo que tiene dentro de la familia: su madre; ésta a su vez se ha ajustado a las reglas sociales que se han transmitido por generaciones dentro de su familia. (4). Si la mujer no está de acuerdo con su rol social, ya sea porque se considere explotada, ó porque sea vista como un objeto, tendrá que entablar una lucha tratando de transformar el sistema social en que vive. Una de éstas luchas es el feminismo que se define como la lucha política de la mujer para liberarse del sexismo imperante en todos los aspectos de su vida, el terreno de lucha más importante es su propio cuerpo; tan sencillo como escoger cuando tener hijos, cuántos y como gozar de su propia sexualidad. (5).

La conducta se entiende como " una manera de proceder o comportarse" (6), conducta reproductiva se entiende como todo lo ordenado a-

la procreación , y conducta sexual se considera a todas las maneras de proceder en orden a los aspectos de la sexualidad, con o sin intenciones de reproducción; pero ya hemos visto que estas conductas también se rigen por las costumbres, reglas morales o principios éticos de la sociedad. ( 7 ).

Si tenemos reglas sociales diferentes para los hombres y las mujeres, entonces las sexuales también lo serán; por ejemplo: a los hombres se les permiten las relaciones sexuales prematrimoniales y a la mujer se le prohíben ; entonces, ¿ a quién, cuándo y con quiénes permite la sociedad éste tipo de relaciones? (5, 8). Es en éste momento cuando la mujer se embaraza con la participación del hombre, y el hombre se desembaraza del problema, cayendo la responsabilidad sobre la mujer desde el parto hasta la educación del hijo.

Los conceptos de "maternidad" y "madre" tienen un alto valor social en la cultura mexicana, imponiendo un modelo absoluto a la mujer -- contra el que ella lucha por el derecho de la autorealización, al trabajo, al estudio, la cultura; y es sometida al conflicto de coordinar estos derechos con el modelo absoluto de su vida familiar.(9) Si los individuos se apartan de las normas que rigen la sociedad,-- se les somete a distintas formas de marginación, desprecio, ridículo, aislamiento. (10)

Una regla social, es que la mujer se realiza como madre, solo dentro de la pareja establecida (matrimonio civil, religioso, ó "aunque sea" en unión libre) (11), y si acaso llega a ser madre soltera, la familia y la sociedad le dan el calificativo de "problema" (4); en una forma determinista, el padre es " la cabeza de la unidad fami--

liar" el que "satisface las necesidades económicas y afectivas", por lo que un hijo fuera del matrimonio amenaza las bases de la sociedad (12)

Como hemos visto, dentro del origen de la familia, su evolución histórica, las costumbres sociales y sexuales hasta nuestros días, concluimos que: poco se sabe sobre las madres solteras de la actualidad qué hace, qué piensa, de donde procede, como se desenvuelve en la so ciedad, cuál es su comportamiento sexual y qué tanto sabe ella de su situación dentro de la sociedad.

¿ Por qué son consideradas un problema para la sociedad?, si la misma sociedad no ha establecido como requisito previo un contrato matrimonial para tener hijos; ahora, si bien es cierto, respecto al aspecto social de la sexualidad el proceso de socialización nos orienta a que como subsistemas familiares de un sistema sociedad debamos someternos a las reglas o normas para poder interaccionar.

## J U S T I F I C A C I O N

Las madres solteras como un fenómeno social en nuestro país ha sido poco estudiado, así lo demuestran las escasas publicaciones que se llegan a encontrar, y las que hay, se refieren a ellas como algo que existe, y sin mencionar las características de las mismas.

Empíricamente sabemos que la madre soltera es rechazada social y familiarmente por tener un hijo sin padre (ilegítimo), y también por el hecho de tener relaciones sexuales fuera de las normas que marca la sociedad.

Es por ésto que decidí realizar este trabajo de investigación para conocer las características personales y sociales de las madres solteras y en forma primordial a las obreras.

O B J E T I V O S

- 1.- Conocer las características del contexto socioeconómico de las madres solteras obreras del Municipio de Hermosillo, Sonora.
- 2.- Conocer las características de las relaciones familiares de las madres solteras obreras.
- 3.- Determinar el grado de conocimientos sobre educación sexual de las madres solteras obreras.
- 4.- Conocer sus perspectivas personales a futuro.

M A T E R I A L   Y   M E T O D O S

El presente estudio fue de tipo prospectivo, descriptivo y no concurrente. Se realizó en la ciudad de Hermosillo, Sonora, comprendiendo del lro. de Junio al 30 de Noviembre de 1984.

El universo de trabajo fueron las madres solteras obreras de ésta ciudad, siendo el tamaño de la muestra 100 mujeres, número tomado en forma arbitraria y empírica, obteniéndose unicamente el 46% de la meta fijada.

Los centros de trabajo de donde se tomó la muestra fueron: Printa - Howmar de México S.A., Molino Harinero San Luis S.A., Mezquital del Oro S.A., Centro Comercial Casa ley, e Instituto Mexicano del Seguro Social.

Entendiéndose como madre soltera: aquella mujer que tiene un hijo fuera del matrimonio civil y/o religioso ó de una unión libre.

Los criterios de inclusión fueron los siguientes:

- 1.- Edad comprendida entre lo 15 y 45 años.
- 2.- No haber vivido en unión libre cuando menos 6 meses antes de contestar el cuestionario.
- 3.- Que la madre soltera participe en forma voluntaria y anónima.
- 4.- Ser madre soltera con un hijo vivo cuando menos.

Los criterios de no inclusión, serán basicamente las que no reúnan los de inclusión.

El método de recolección de datos se llevó a cabo en un solo tiempo por medio de aplicación de un cuestionario-entrevista.

VARIABLES, INDICADORES Y CRITERIOS DE MEDIDA:

Para la primera variable que fue las características del contexto -

sociocultural de las madres solteras, se estudiaron 10 indicadores con sus respectivos criterios de medida ( ver cuestionario anexo, - preguntas 1 - 10 ).

Para la segunda variable, características de las relaciones familiares de las madres solteras, estudiamos seis indicadores con sus respectivos criterios de medida, (ver cuestionario anexo, preguntas - 11 - 16 ).

Para la tercera variable, que se refiere al grado de educación sexual, estudiamos 17 indicadores con sus respectivos criterios de medida ( ver cuestionario anexo, preguntas 17 - 36 ).

Es necesario aclarar que para el indicador 32, consideramos como definiciones correctas las siguientes:

Sexo: Órgano anatómico que diferencia al macho de la hembra (6).

Sexualidad: manifestaciones anatómicas, fisiológicas y sociales del sexo (6, modificado según referencia 2).

Promiscuidad: Cohabitar personas de diferente sexo (6 y 13).

Orgasmo: Culminación del placer sexual (6), Etapa de la respuesta sexual humana según Masters y Johnson (2).

Masturbación: autosatisfacerse sexualmente (13).

Machismo: Manifestaciones de la inseguridad masculina por la cual el hombre somete a la mujer (2).

Menstruación: eliminación periódica de la mucosa uterina con hemorragia cuando no ha habido fecundación (6).

Los criterios de medida para éste indicador fueron los siguientes: no contestó ó contestó erróneamente, igual a cero puntos; contestó - en forma incompleta, dos puntos; contestó bien, tres puntos. Sumamos la puntuación de cada definición en cada uno de los cuestionarios para obtener el valor total del indicador 32.

El valor total de éste indicador lo interpretamos de la siguiente manera: buen conocimiento, de 16 a 24 puntos; regular conocimiento de 8 a 15 puntos; conocimiento deficiente, de 0 a 7 puntos.

Para la cuarta y última variable, perspectivas personales a futuro, se estudió únicamente un indicador con sus criterios de medida ( ver cuestionario anexo, pregunta 37 ).

## R E S U L T A D O S

De las 46 madres solteras encuestadas, las edades fluctuaron entre los 17 y 42 años, comprendiendo al 80.5% (37 mujeres); entre los 20 y 34 años, con una desviación estándar de 6.3 (Ver cuadro No. 1)

En relación al grado de escolaridad alcanzado observamos que el mayor porcentaje (37%) tenían secundaria completa, siendo mínimo los porcentajes en los extremos de la escolaridad. (Ver cuadro No. 2)

Respecto a la ocupación previa al embarazo, encontramos que la mayoría eran empleadas (ver cuadro No. 3), y posterior al embarazo el 69.6% (32 mujeres) son empleados u obreros no calificados. (Ver cuadro No. 4).

Los ingresos mensuales de las madres solteras, los observamos en el cuadro No. 5, encontrando que el 60.9% ganaba entre veinte mil y 29 999.00 pesos.

Encontramos que las madres solteras mantenían de una a nueve personas con un promedio de 2.1 (Ver cuadro No. 6).

La tenencia de la vivienda de las madres solteras, es la que se describe en el cuadro No. 7, considerando como casa propia si era de los padres con quienes vivían o de ellas.

La frecuencia de vida recreativa es rara en la mayoría del grupo encuestado (ver cuadro No. 8).

En cuanto a la ayuda económica que recibían las madres solteras de parte de sus padres: 14 manifestaron que sí la recibían (30.4%), y 32 indicaron que no; en cuanto a la ayuda por parte del padre de su(s) hijo(s), seis (13%) indicaron sí recibirla, y 37 (80.5%) no -

la recibían, y tres mujeres no contestaron la pregunta (6.5%).

El estado civil de los padres de las madres solteras, en su mayoría eran casados por ambas leyes (52.4%), (ver cuadro No. 9).

El número de hermanos de las madres solteras comprendió de uno a trece con un promedio de 6.3 una moda de 10. (Ver cuadro No. 10).

El lugar que ocupaban las madres solteras entre los hermanos, predominó el primer y tercer lugar, correspondiendo un alto porcentaje (60.9%) el ser hijo intermedio. (Ver cuadro No. 11 y 12).

La actitud de los hermanos ante el embarazo de las madres solteras se muestra en el cuadro No. 13.

En cuanto a la actitud de los padres ante el embarazo de las madres solteras en su gran mayoría fue de comprensión. (Ver cuadro No. 14).

En cuanto a la relación familiar actual de las madres solteras encontramos que los hermanos las apoyan, y en un 50% los padres impusieron su autoridad y la otra mitad las dejan ser libres. (Ver cuadro No. 15).

De las 46 madres solteras, 42 aceptaron no practicar la masturbación, mientras que cuatro si aceptaron. En cuanto a los motivos por los que no se masturbaban, estos se encuentran descritos en el cuadro No. 20.

Referente a la frecuencia con que se masturbaban las cuatro que aceptaron, fue de una vez por mes (3 mujeres) y más de cinco (una). Hay que hacer notar que una de las mujeres que contestó no masturbarse, refirió hacerlo una vez por mes.

De las 46 madres solteras, 30 aceptaron continuar teniendo relaciones sexuales, mientras 16 lo negaron.

Los motivos por los que tienen relaciones sexuales actualmente en su gran mayoría (8 mujeres) por no encontrar la persona adecuada y miedo a otro embarazo. (Ver cuadro No. 24).

En cuanto a la edad en que tuvieron la primera relación sexual en promedio fue de 19.4, con una moda de 17 años y con un rango de 21 años. Estos resultados son de 45 mujeres ya que una de ellas no recordó la edad que tenía cuando la tuvo.

En cuanto al motivo de la primera relación sexual: 27 mujeres refirieron estar enamoradas, 15 indicaron que ambos lo deseaban, 9 fueron presionadas por su compañero, 6 sentían curiosidad, 4 manifestaron otras razones, una contestó "que todas las mujeres lo hacían", otra no contestó. Doce de las 46 contestaron varias opciones.

En cuanto al número de compañeros sexuales: 20 indicaron tener o haber tenido uno, 17 refirieron dos, 4 manifestaron tres y 5 cuatro ó más compañeros.

De la frecuencia de las relaciones sexuales, una no contestó y de las 45 restantes: 13 mujeres no tienen actualmente y el resto permanece sexualmente activas. (Ver cuadro No. 25).

Respecto a si su primera relación sexual fue satisfactoria: 26 mujeres contestaron que no y 19 que si y una no contestó.

En cuanto a los sentimientos durante la primera relación sexual, éstos están descritos en el cuadro No. 23.

En cuanto a la primera información sexual que recibieron las madres solteras, encontramos que en su mayoría fue de una amiga o de madre (Ver cuadro No. 16.).

En cuanto a quienes acudiría para resolver dudas en el aspecto sexual el 36.9%, indicó que con el médico y en 2do. lugar con una amiga ( Ver cuadro No. 17).

Respecto a si son más solicitadas por los hombres las madres solteras, 24 indicaron que no y 18 que si, una no contestó y otra indicó que le era igual. (Ver cuadro No. 26).

En cuanto a los motivos por los que no son más buscadas, lo más frecuente que encontramos fue el hecho de que ya no sale y si lo hace es acompañada por su(s) hijo(s), porque se da más a respetar, ó por que no saben que soy madre soltera. Y las que si son más buscadas manifestaron que los hombres se sienten menos comprometidos por el hecho de ser madres solteras, otras indicaron que "ellos creen que somos faciles", una indicó que por continuar "siendo atractiva".

En cuanto si aconsejaría a sus hijos tener relaciones sexuales prematrimoniales, el 65.2% indicó que no, hay que hacer notar que 3 de estas mujeres manifestaron que a sus hijos varones si, "por el hecho de ser hombres". (Ver cuadro No. 27).

En cuanto al grado de conocimientos anatómicos, fisiológicos y sociales de la sexualidad, los resultados están descritos en el cuadro No. 19.

En cuanto al número de embarazos la mayoría de las madres únicamente tenían un embarazo (63%). (Ver cuadro No. 30).

De las 46 madres solteras, 42 manifestaron no haber usado ningún método anticonceptivo, tres si usaron y una no contestó.

Respecto a la frecuencia del uso de métodos anticonceptivos predominaron dos aspectos; uno, que siempre los usaban (32.6%) y otro, casi nunca (30.4%). (Ver cuadro No. 28).

En cuanto al anticonceptivo más usado, correspondió al de los hornos orales con 30.4%. (Ver cuadro No. 29).

Respecto a los planes futuros, la mayoría indicó querer trabajar y/o vivir con su(s) hijo(s) e sus padres. (Ver cuadro No. 31).

Cuadro N° 1

MADRES SOLTERAS POR GRUPOS DE EDAD  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

EDAD EN AÑOS	Nº	%
1 5 a 1 9	6	13.0
2 0 a 2 4	12	26.0
2 5 a 2 9	14	30.5
3 0 a 3 4	10	24.0
3 5 a 3 9	2	4.3
4 0 a 4 4	1	2.2
T O T A L	46	100.0

$\bar{X}$  = 26.3    Mo = 26    Me = 26    S = 6.3

Fuente: \*

Cuadro N° 2

MADRES SOLTERAS POR GRADOS DE ESCOLARIDAD  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984

ESCOLARIDAD		Nº	%
ANALFABETAS		1	2.2
PRIMARIA	INCOMPLETA	2	4.3
	COMPLETA	12	26.1
SECUNDARIA	INCOMPLETA	8	17.4
	COMPLETA	17	37.0
PREPARATORIA	INCOMPLETA	1	2.2
	COMPLETA	2	4.3
PROFESIONAL	INCOMPLETA	2	4.3
	COMPLETA	1	2.2
T O T A L		46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

MADRES SOLTERAS SEGUN OCUPACION PREVIA  
AL EMBARAZO  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

O C U P A C I O N	Nº	%
EMPLEADA	30	65.2
EL HOGAR	7	15.2
ESTUDIANTE	5	10.9
EMPLEADO/ ESTUDIANTE	1	2.2
NO CONTESTO	3	6.5
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N°4

MADRES SOLTERAS SEGUN OCUPACION ACTUAL.  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

O C U P A C I O N	Nº	%
EMPLEADO U OBRERO NO CALIFICADO	32	69.6
EMPLEADO U OBRERO CALIFICADO	13	28.2
DESEMPLEADO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

17  
Cuadro N°5

MADRES SOLTERAS SEGUN GRUPOS DE INGRESOS MENSUALES  
HERMOSILLO, SONORA , DICIEMBRE 1984.

S A L A R I O	Nº	%
20,000 a 24,999	18	39.2
25,000 a 29,999	10	21.7
30,000 a 34,999	5	10.9
35,000 a 39,999	4	8.7
40,000 ó más	6	13.0
NO CONTESTO	3	6.5
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N°6

MADRES SOLTERAS POR NUMERO DE DEPENDIENTES ECONOMICOS.  
HERMOSILLO, SONORA , DICIEMBRE 1984

DEPENDIENTES	Nº	%
UNO	21	45.6
DOS	9	19.6
TRES	5	10.9
CUATRO	4	8.7
5 ó MAS	4	8.7
NADIE	2	4.3
NO CONTESTO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras

Cuadro N° 7

MADRES SOLTERAS SEGUN TENENCIA DE LA VIVIENDA.  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984

TIPO DE TENENCIA	Nº	%
PROPIA	30	65.2
ALQUILADA	8	17.4
PRESTADA	3	6.5
OTRO TIPO	4	8.7
NO CONTESTO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N° 8

MADRES SOLTERAS SEGUN FRECUENCIA DE VIDA RECREATIVA.  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984

FRECUENCIA	Nº	%
CADA SEMANA	5	10.9
QUINCENAL	7	15.2
MENSUAL	3	6.5
RARAS VECES	31	67.4
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

Cuadro N° 9

MADRES SOLTERAS SEGUN ESTADO CIVIL DE LOS PADRES.  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

ESTADO CIVIL	Nº	%
AMBOS MATRIMONIOS	24	52.2
MATRIMONIO CIVIL	7	15.2
MATRIMONIO RELIGIOSO	3	6.5
UNION LIBRE	6	13.0
DIVORCIADOS	5	10.9
NO CONTESTO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N° 10

MADRES SOLTERAS SEGUN NUMERO DE HERMANOS  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

NUMERO DE HERMANOS	M. S.	%
1 a 3	10	21.7
4 a 6	15	32.6
7 a 9	9	19.6
10 a 12	11	23.9
13 a 15	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

 $\bar{X} = 6.3$ 

Mo = 10

Me = 6

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

**MADRES SOLTERAS SEGUN EL LUGAR QUE  
OCUPAN ENTRE LOS HERMANOS.**

HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

L U G A R	Nº	%
PRIMERO	11	23.9
SEGUNDO	6	13.0
TERCERO	10	21.8
CUARTO	5	10.9
QUINTO	6	13.0
SEXTO	3	6.5
SEPTIMO	3	6.5
DECIMO	2	4.4
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Mo = 1      Me = 3er.

Cuadro Nº 12

**MADRES SOLTERAS SEGUN EL LUGAR QUE  
OCUPAN ENTRE LOS HERMANOS**

(NOTA: CLASIFICADAS EN TRES CATEGORIAS)

HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

L U G A R	Nº	%
HIJO PRIMERO	11	23.9
HIJO INTERMEDIO	28	60.9
HIJO ULTIMO	7	15.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

Cuadro N° 13

MADRES SOLTERAS RESPECTO A LA ACTITUD DE  
SUS HERMANOS ANTE SU EMBARAZO.  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

A C T I T U D	Nº	%
RECHAZO	6	13.0
INDIFERENCIA	7	15.2
COMPRESION	29	63.0
NO CONTESTO	1	2.2
INDIFERENCIA - COMPRESION	2	4.4
RECHAZO-COMPRESION	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N° 14

MADRES SOLTERAS RESPECTO A LA ACTITUD  
DE LOS PADRES ANTE SU EMBARAZO.  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

A C T I T U D	MADRE		PADRE	
	Nº	%	Nº	%
RECHAZO	8	17.4	7	15.2
INDIFERENCIA	2	4.3	3	6.5
COMPRESION	33	71.8	25	54.3
NO CONTESTO	2	4.3	9	19.6
INDIFERENCIA - COMPRESION	1	2.2	1	2.2
FINADO	-	-	1	2.2
T O T A L	46	100.0	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

22  
Cuadro Nº 15

MADRES SOLTERAS RESPECTO A SU RELACION FAMILIAR ACTUAL  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

TIPO DE RELACION	SI	%	NO	%	NO CON- TESTA-- RON	%
APOYO DE HERMANOS ANTE PROBLEMAS	37	80.4	8	17.4	1	2.2
COMPETENCIA ENTRE HERMANOS POR AFECTO PATERNO	3	6.5	36	78.3	7	15.2
IMPOSICION DE AUTORIDAD PA- TERNA	26	56.5	15	32.6	5	10.9
LOS PADRES DAN LIBERTAD	17	37.0	23	50.0	6	13.0

Fuente: \*

Cuadro Nº 16  
MADRES SOLTERAS RESPECTO DE QUIEN RECI-  
BIERON LA PRIMERA INFORMACION SEXUAL.  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

INFORMANTE	Nº	%
MADRE	6	13.0
MAESTRO	4	8.7
AMIGA	9	19.6
HERMANAS	3	6.5
PRIMA	1	2.2
LIBROS	3	6.5
NADIE	9	19.6
NO CONTESTO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

MADRES SOLTERAS RESPECTO A LAS PERSONAS  
A QUIENES ACUDIRIA PARA ACLARAR DUDAS.  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

P E R S O N A S	Nº	%
MEDICO	17	36.9
AMIGA	9	19.6
MAMA	6	13.0
LIBROS	3	6.5
GINECOLOGO	2	4.4
IGNORA A QUIEN ACUDIR	2	4.4
HERMANA	1	2.2
TIA	1	2.2
NO CONTESTARON	5	10.8
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro Nº 18

MADRES SOLTERAS DE ACUERDO AL GRADO DE CONOCIMIENTO  
DE TERMINOS ANATOMO-FISIOLOGICOS Y SOCIALES.  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

T E R M I N O	NO CONTESTO	CONTESTO MAL	CONTESTO INCOMPLE- TO	CONTESTO BIEN
SEXO	15	15	1	15
SEXUALIDAD	29	11	4	2
PROMISCUIDAD	36	3	4	3
ORGASMO	29	1	4	12
MASTURBACION	24	3	9	10
VIRGINIDAD	13	3	10	20
MACHISMO	15	3	26	2
MENSTRUACION	16	1	19	10

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

MADRES SOLTERAS SEGUN CALIFICACION OBTENIDA  
DE TERMINOS SOBRE SEXUALIDAD.  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

GRADO DE CONOCIMIENTO	Nº	%
BUENO (16.-24 Pts.)	10	21.7
REGULAR (8-15 Pts.)	11	24.0
DEFICIENTE (0-7 Pts.)	25	54.3
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro Nº 20

MADRES SOLTERAS RESPECTO A LOS MOTIVOS  
POR LOS QUE NO SE MASTURBA

(Nota: 42 de 46 encuestadas. Siete mujeres (16.7%) contestaron 2 ó + opciones)

HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

M O T I V O S	Nº	%
NO SIENTE DESEOS	28	66.7
NO SABE COMO HACERLO	10	23.8
PRODUCE DAÑO MENTAL Y FISICO	7	16.7
OTRA RAZON	5	11.9
NO CONTESTO	1	2.4

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras

MADRES SOLTERAS SEGUN LA EDAD DE LA  
PRIMERA RELACION SEXUAL

HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

EDAD EN AÑOS	Nº	%
13 a 15	6	13.4
16 a 18	14	31.1
19 a 21	14	31.1
22 a 24	4	8.9
25 a 27	5	11.1
28 a 30	1	2.2
34 a 36	1	2.2
T O T A L	46	100.0

X = 19.6 Mo 17 Me 19 Rango 21

Fuente: \*

Cuadro Nº 22

MADRES SOLTERAS SEGUN LOS MOTIVOS POR LOS  
QUE TUVIERON SU PRIMERA RELACION SEXUAL.

(NOTA: DOCE MUJERES 26 % CONTESTARON DOS O MAS  
OPCIONES)

HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

M O T I V O S	Nº	%
ESTABA ENAMORADA	27	58.7
AMBOS TENIAN DESEOS	15	32.6
LA PRESIONO SU COMPAÑERO	9	19.6
TENIA CURIOSIDAD	6	13.0
TODO EL MUNDO LO HACE	1	2.2
OTRA RAZON	4	8.7
NO CONTESTO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

Cuadro N°23

MADRES SOLTERAS SEGUN SENTIMIENTOS DURANTE  
LA PRIMERA RELACION SEXUAL

HERMOSILLO, SONORA. DICIEMBRE 1984.

S E N T I M I E N T O S	Nº	%
DOLOR	34	73.9
VERGUENZA	24	52.2
MIEDO QUE SE ENTERARAN LOS PADRES	21	45.7
MIEDO A EMBARAZARSE	10	21.7
GUSTO	9	19.6
TEMA QUE SE SUPIERA	9	19.6
PLACER	8	17.4
SE SINTIO USADA	8	17.4
ALEGRIA	6	13.0
SUSTO	4	8.7
INDIFERENCIA	3	6.5
MIEDO A ENFERMAR	1	2.2

Fuente: \*

Cuadro N°24

MADRES SOLTERAS SEGUN LOS MOTIVOS POR  
LOS QUE NO TIENEN RELACIONES SEXUALES

HERMOSILLO, SONORA. DICIEMBRE 1984.

(NOTA: SON 16 DE 46 ENCUESTADAS.)

M O T I V O S	Nº	%
NO ENCUENTRA PERSONA ADECUADA	4	25.0
MIEDO A OTRO EMBARAZO	4	25.0
TEME RECHAZO DEL FUTURO ESPOSO	1	6.3
OTRAS RAZONES	5	31.2
VARIAS RESPUESTAS	2	12.5
T O T A L	16	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

Cuadro N° 25  
 MADRES SOLTERAS SEGUN LA FRECUENCIA DE  
 RELACIONES SEXUALES POR MES .  
 HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

NUMERO DE RELACIONES POR MES	M.S.	%
MENOS DE UNA	4	8.7
UNA	6	13.0
DOS	5	10.9
TRES A CINCO	8	17.4
MAS DE CINCO	5	10.9
SOLO HA TENIDO UNA RELACION	4	8.7
NO TIENE RELACION ACTUALMENTE	13	28.2
NO CONTESTO	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N° 26  
 MADRES SOLTERAS RESPECTO A SI SON CONSIDERADAS  
 MAS SOLICITADAS POR LOS HOMBRES .  
 HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

R E S P U E S T A	N.º	%
S I	18	39.1
N O	24	52.1
N O C O N T E S T A R O N	3	6.6
E S I G U A L	1	2.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

Cuadro N° 27

MADRES SOLTERAS RESPECTO A SI LE ACONSEJARIAN  
A SUS HIJOS RELACIONES PREMATRIMONIALES  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

R E S P U E S T A	Nº	%
S I	8	17.4
N O	30	65.2
LO DEJA A SU CRITERIO	1	2.2
N O C O N T E S T A R O N	7	15.2
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N° 28

MADRES SOLTERAS SEGUN LA FRECUENCIA DEL USO DE  
METODOS ANTICONCEPTIVOS  
HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

F R E C U E N C I A	Nº	%
SIEMPRE	15	32.6
CASI SIEMPRE	3	6.5
MITAD DE LAS VECES	4	8.7
CASI NUNCA	14	30.4
NUNCA	2	4.4
N O C O N T E S T A R O N	8	17.4
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras.

MADRES SOLTERAS SEGUN EL METODO  
ANTICONCEPTIVO MAS FRECUENTEMENTE  
(NOTA: CUATRO MUJERES 8.7% USABAN MAS DE UN METODO)  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

M E T O D O	Nº	%
HORMONALES ORALES	14	30.4
D.I.U.	4	8.7
PRESERVATIVOS	1	2.2
RITMO	4	8.7
OTROS METODOS	7	15.2
NINGUNO	15	32.6
NO CONTESTARON	6	13.0
T O T A L	46	100.0

Fuente: \*

Cuadro N°30

MADRES SOLTERAS SEGUN EL NUMERO DE EMBARAZOS  
HERMOSILLO, SONORA, DICIEMBRE 1984.

NUMERO DE EMBARAZOS	Nº	%
UNO	29	63.0
DOS	10	21.7
TRES	3	6.5
CUATRO	2	4.4
SEIS	1	2.2
NO CONTESTARON	1	2.2
T O T A L	46	100.0

$\bar{X} = 16$

Mo = 1

Me = 1

Fuente: \*

\* Encuesta aplicada a las Madres Solteras

## MADRES SOLTERAS RESPECTO A SUS PLANES FUTUROS.

(NOTA: DOCE MUJERES 26% CONTESTARON MÁS DE UNA OPCION)

HERMOSILLO, SONORA., DICIEMBRE 1984.

P L A N E S	Nº	%
CASARSE	22	47.8
TRABAJAR Y VIVIR CON SU HIJO	21	45.6
VIVIR CON SUS PADRES	11	23.9
TENER MAS HIJOS	2	4.3
NO CONTESTARON	2	4.3

Fuente: Encuesta aplicada a las Madres Solteras

## ANÁLISIS

Encontramos que la mayoría de las madres solteras contaba con secundaria completa (17), y en los extremos se encontraba una persona -- que es analfabeta y una indicó tener profesional completa, el resto de las madres se repartía entre primaria no completa y secundaria - incompleta. De las 46 mujeres, solo 6 eran estudiantes al salir embarazadas y actualmente 13 solo son obreras calificadas y 32 no, hubo una desempleada.

De las 46 madres solteras solo 8 ganaban el salario mínimo, el resto percibía un sueldo superior.

En cuanto al tipo de tenencia de la vivienda 30 manifestaron tener casa propia, y solo 8 pagaban un arrendamiento, el resto de las mujeres ocupaban viviendas prestadas.

La gran mayoría de las madres solteras (31) llevaba una actividad recreativa esporádica, al contrario de lo que se pudiera pensar, -- contra cinco que lo hacían semanalmente.

Seis de las 46 madres solteras, descendían de padres que vivían en unión libre, mientras que 24 pertenecían a padres casados en tanto que cinco casos los padres eran divorciados.

Respecto al lugar que ocupaba la madre soltera entre sus hermanos, -- la mayoría ocupaba un lugar intermedio.

Respecto a la actitud que manifestaron los padres (madre y padre) -- así como los hermanos; en un alto porcentaje fue de comprensión.

Sobre las relaciones familiares actuales, es notorio que casi se repartían los porcentajes en cuanto a si había apoyo de los hermanos, contra los que contestaron que no había competencia entre ellos.

Lo mismo sucedió con los padres, ya que el 56.5% les imponían su autoridad contra un 50% no le daban muchas libertades.

En cuanto a los 42 madres solteras que no practicaban la masturbación 15 no la realizaban por referir que producía daño mental y físico, pecado, no sabía como o porque temía perder la virginidad. De éstas 15-ocho recibieron la primera información sexual de una amiga, una de -- parte de la prima, 1 de una hermana o de su madre, y solo 1 de parte de su maestro y 4 de libros que ellas leían.

De las 26 madres solteras que no continuaban teniendo relaciones sexuales, el 50% era por miedo a otro embarazo o por no contar con la persona adecuada.

La edad en que encontramos la primera relación sexual más tardía fue a los 34 años, mientras que la menor fue a los 13 años con un rango de 21 años, y en promedio tenían una actividad sexual de 6.2 años.

Respecte al motivo de la primera relación sexual: los que lo hicieron por curiosidad, tenían dos ó más compañeros (4 mujeres), las que lo realizaron por presión del compañero 7 mujeres tenían dos ó mas compañeros sexuales, las que la tuvieron por estar enamoradas 14 mujeres tenían dos ó más compañeros sexuales.

De las madres solteras que referían tener dos ó más compañeros sexuales, únicamente cinco tenían dos ó más relaciones sexuales por mes, mientras que dos no las realizaban. En cuanto aquellas que únicamente tenían un compañero sexual, diez manifestaron que no tenían relaciones sexuales, solo 3 más de cinco y 4 únicamente tuvieron una sola relación sexual.

De las 19 madres solteras que manifestaron que su primera relación sexual fue satisfactoria, diez mujeres refirieron más sentimientos negativos que positivos. Ahora bien de las que indicaron una relación sexual insatisfactoria en la primera ocasión 24 no usaron métodos anticonceptivos en la primera ocasión y una refirió que sí. Por último de

de las que indicaron que si fue satisfactoria ( incluyendo las que indicaron más sentimientos negativos) 17 no usaron método anticonceptivo alguno y dos si.

El número de embarazos en promedio fue de 1.6 contra el promedio de actividad sexual de 6.2 años.

El 8.9% de las mujeres con actividad sexual no usaban ningún método de planificación familiar, de dos mujeres que indicaron no tener relaciones sexuales, éstas tomaban hormonales orales.

De las madres solteras que manifestaron no haber tenido una primera relación sexual satisfactoria, el 36.11% (13) indicaron haber recibido la primera información sexual de parte de una amiga, mientras que el 22.2% nadie les había informado de aspectos sexuales, y en tercer lugar era la mamá la que les había informado.

De las 9 mujeres que habían recibido la primera información sexual de parte de las amigas, cinco acudirían con un médico para aclarar sus dudas al respecto. Mientras que las que no habían recibido ésta información dos acudirían con el médico, y el resto con un familiar a excepción de dos que acudirían con una amiga.

Al relacionar el grado de escolaridad con la primera información sexual que recibieron las madres solteras, encontramos que: en 15 casos provino de parte de una amiga, en segundo lugar de los padres y/o de libros con 10 casos cada uno, en tercer lugar con 9 casos nadie les había informado, el maestro les informó en seis casos, la hermana en cuatro casos, la prima en dos casos y por último el médico con 2 casos. Como vemos el médico ocupa el último lugar. Hay que hacer notar que diez mujeres contestaron dos ó más opciones y una no contestó.

De las 46 mujeres, 18 manifestaron ser más buscadas por los hombres - debido a que éstos se sienten menos comprometidos ó por ser más faci-

les de tener relaciones sexuales con ellas, o porque creyeron que no nos íbamos a negar, una de ellas manifestó que porque aún conservaba o se consideraba atractiva. Veinticuatro mujeres indicaron que no eran tan demandadas por el hecho de ser madres solteras, y entre las tres primeras causas que manifestaron fue que casi no salían o en caso de hacerlo se hacían acompañar por su(s) hijo(s), por que se dan a respetar, o ignoran los hombres que somos madres solteras.

Respecto a si aconsejarían a sus hijos que tuvieran relaciones sexuales: tres de las mujeres indicaron que al hijo varón si ( por "ser -- hombre" ), pero que a la mujer no se lo aconsejarían, ya que manifestaron que no quisieran que sufriera igual que ellas, consideran que son un "problema social", o por el hecho de ser "male". Una indicó que no quería que la "consideraran un objeto".

En relación al grado de escolaridad, de las que manifestaron que eran más demandadas por los hombres: 7 tenían primaria completa, 5 secundaria incompleta, 3 secundaria completa. En cambio de las que indicaron que eran menos buscadas por los hombres: 13 tenían secundaria completa 4 primaria completa y 3 secundaria incompleta.

En cuanto al grado de escolaridad y si les aconsejarían a sus hijos tener relaciones sexuales prematrimoniales: de las que contestaron que sí, 4 tenían secundaria completa, 3 primaria completa, 1 secundaria incompleta y 1 profesional completa. Mientras que las que manifestaron que no se lo aconsejarían: 9 tenían secundaria completa, 8 primaria completa y 7 secundaria incompleta.

Al relacionar el grado de escolaridad contra la calificación obtenida en la definición de términos anatómicos, fisiológicos y sociales de la sexualidad, encontramos que: las mujeres que demostraron tener un

buen conocimiento al respecto, 1 tenía primaria completa, 2 secundaria incompleta, 5 tuvieron secundaria completa, 1 preparatoria completa y 1 profesional completa. Mientras que las que tuvieron un regular conocimiento al respecto, 3 tuvieron primaria completa, 2 secundaria incompleta, 6 secundaria completa, y 1 profesional incompleta. En tanto que las que tuvieron un deficiente conocimiento, con un caso cada uno de los siguientes grados: analfabeta, preparatoria incompleta, preparatoria completa y profesional incompleta, 2 con primaria incompleta, 8 con primaria completa, 6 secundaria completa y cinco incompleta la secundaria.

Respecto a los planes futuros, vemos que que la mayoría de las madres solteras ( 69.5% ) únicamente desean concretarse a vivir con sus padres y/o sus hijos, siendo el 23.9% las que únicamente piensan casarse.

### C O N C L U S I O N E S

Las madres solteras, se encuentran en su mayoría en aquellas mujeres que laboran, como quedó demostrado el hecho que solo 6 eran estudiantes al salir embarazadas. Estas seis mujeres, posterior al nacimiento de sus hijos abandonaron sus estudios para dedicarse únicamente a un trabajo; en la que la mayor proporción de ellas ganaban únicamente el salario mínimo.

Así mismo no es concluyente de que las madres solteras se originen en su mayoría de padres que vivan en unión libre, ya que como vemos la mayoría provenía de parejas legalmente unidas ( matrimonio civil y religioso).

Además de que el hecho de ser madre soltera no es condición para el libertinaje, tal y como queda demostrado el hecho de que la vida recreativa que practicaban estas mujeres era muy esporádica. Lo antesmencionado se deba probablemente a que el aporte económico principal era de ellas mismas y en casos contados sus padres les ayudaban al igual que el padre de su(s) hijo(s) para sus sostenimiento.

La actitud de la familia en un alto porcentaje fue de comprensión hacia ellas al saberlas embarazadas y posterior al nacimiento de su(s) hijo(s) los hermanos la apoyaban y en menor grado había competencia entre ellos. Los padres en igual proporción le imponían su autoridad o no la dejaban ser libre.

En el aspecto de educación sexual, concluimos que hace falta una mayor orientación sobre con que personas deben acudir las mujeres para obtener una información adecuada sobre el tema, además de que el hecho de que tuvieran un buen nivel académico no quería decir que --

sus conocimientos sobre éste capítulo fueron aceptables. Es decir hay una marcada desorientación sobre a quien acudir para obtener una información adecuada del tema.

Además a pesar de que conocen los métodos anticonceptivos actuales, éstos son muy poco usados por estas mujeres y contra lo que se pudiera pensar por el motivo antes mencionado, el número de embarazos es de 1.6 contra el promedio de actividad sexual de 6.2 años, por madre soltera.

Notamos que el médico es la última persona con quien acuden para obtener información sexual.

Hay que hacer notar que aunque en un bajo porcentaje (6.5%) son las mismas mujeres las que hasta cierto punto fomentan el "machismo" al indicar que "a los hijos varones si pueden tener relaciones sexuales prematrimoniales" exclusivamente por el "hecho de ser hombres".

Respecto a sus planes futuros, concluimos que un alto porcentaje -- (69.5%) pensaban continuar como madres solteras y dedicarse a vivir con su hijo y/o sus padres. Con lo anterior pensamos que estas mujeres hasta cierto punto no desean formar una familia nuclear (padre, madre e hijo(s)).

Por todo lo antes expuesto, concluimos que las madres solteras no son un problema familiar ni social, sino solo en la medida que ellas mismas se consideren un problema.

( 38 )  
SUGERENCIAS

- 1) Debido a la poca información que existe sobre el tema, es necesario continuar con ésta línea de investigación.
- 2) Es necesario implementar programas de educación sexual, no únicamente en las escuelas, sino también en los centros de trabajo, ya que de manera indirecta éstos y las mujeres se verían beneficiados por el hecho de la disminución del número de embarazos y con ello una mejor salud, un menor desgaste físico y una mejor situación laboral.
- 3) Que el programa de planificación familiar haga promoción más intensa hacia el sexo masculino ya que en solo raras excepciones - se encuentran hombres que acepten un método de anticoncepción. - En éste punto hay que agregar que la planificación familiar sea orientada de igual manera a los jóvenes potencialmente reproductivos y no únicamente a las parejas establecidas.
- 4) Es necesario concientizar a las madres solteras sobre su situación socio-económica, y que no se vean limitadas por la familia extendida y que mediante un esfuerzo puedan superarse y no quedar como un "problema".
- 5) Dado que el médico en su preparación académica no lleva un curso formal de orientación sexual, no puede satisfacer las inquietudes de sus pacientes al respecto, por lo tanto los médicos deben llevar un curso de capacitación sobre éste punto.

6) Los cambios sociales se dan cuando la gente piensa y hace cosas que se suponen no deben pensar ni hacer. Si la sociedad permite relaciones sexuales prematrimoniales a los hombres y a las mujeres se las prohíbe, es la sociedad misma la que se niega cayendo en una contradicción. La mujer constituye la mitad de la sociedad, por lo tanto el cambio social puede y debe darlo la mujer - en el terreno de su libertad sexual ( y en otros ), mientras que el hombre no debe acomodarse en su papel de manipulador, sexista y respetar dicha libertad.

A N E X O-I-

CUESTIONARIO APLICADO A LAS MADRES SOLTERAS

- 1.- Edad \_\_\_\_\_
- 2.- Escolaridad \_\_\_\_\_
- 3.- ¿A qué se dedicaba antes de tener a su hijo? \_\_\_\_\_
- 4.- Ocupación actual \_\_\_\_\_
- 5.- Ingreso mensual \_\_\_\_\_
- 6.- ¿Cuántas personas dependen económicamente de usted? \_\_\_\_\_
- 7.- La casa donde usted vive es: propia\_\_\_\_, alquilada\_\_\_\_, prestada\_\_\_\_, otro tipo(especifique)\_\_\_\_\_.
- 8.- ¿Qué tan frecuente hace vida social(ir al cine, bailes, reuniones, etc): cada semana\_\_\_\_, cada 15 días\_\_\_\_, cada mes\_\_\_\_, raras veces.
- 9.- ¿Recibe ayuda económica del padre de su hijo: si\_\_\_\_, no\_\_\_\_.
- 10.- ¿Recibe ayuda económica de sus padres: si\_\_\_\_, no\_\_\_\_.
- 11.- El tipo de unión de sus padres es: casado por el civil\_\_\_\_, casado por la iglesia\_\_\_\_, ambas leyes\_\_\_\_, unión libre\_\_\_\_, divorciados\_\_\_\_.
- 12.- ¿Cuántos hermanos tiene? \_\_\_\_\_
- 13.- ¿Qué lugar ocupa entre sus hermanos\_\_\_\_(orden descendente).
- 14.- ¿Qué actitud asumieron sus padres al saberla embarazada?  
Mi mamá: rechazo\_\_\_\_, comprensión\_\_\_\_, indiferencia\_\_\_\_  
Mi papá: rechazo\_\_\_\_, comprensión\_\_\_\_, indiferencia\_\_\_\_
- 15.- ¿Qué actitud asumieron sus hermanos al saberla embarazada?  
Rechazo\_\_\_\_, comprensión\_\_\_\_, indiferencia\_\_\_\_
- 16.- Actualmente en mi familia:  
Mis hermanos: me apoyan ante los problemas: si\_\_\_\_, no\_\_\_\_.  
me quitan el cariño de mis padres: si\_\_\_\_, no\_\_\_\_.  
Mis padres: Me imponen su autoridad: si\_\_\_\_, no\_\_\_\_.  
Me dejan ser libre: si\_\_\_\_, no\_\_\_\_.

- 17.- ¿A practicado la menstruación?: si \_\_\_\_\_, No \_\_\_\_\_.
- 18.- Si no la ha practicado, por qué:  
no siente deseos \_\_\_\_\_, produce daño mental y físico \_\_\_\_\_, no sabe como hacerlo \_\_\_\_\_, es pedado \_\_\_\_\_, otra razón (especifique) \_\_\_\_\_.
- 19.- ¿Con qué frecuencia practica la masturbación en el mes?  
ninguna \_\_\_\_\_, una \_\_\_\_\_, 2 a 5 \_\_\_\_\_, más de cinco \_\_\_\_\_.
- 20.- ¿Sigue teniendo relaciones sexuales?: si \_\_\_\_\_, no \_\_\_\_\_.
- 21.- Si no las tiene, por qué: miedo a otro embarazo \_\_\_\_\_, principios morales o religiosos \_\_\_\_\_, teme al rechazo de su futuro esposo \_\_\_\_\_, no encuentra la persona adecuada \_\_\_\_\_, otra razón \_\_\_\_\_
- 22.- ¿A qué edad tuvo su primera relación sexual? \_\_\_\_\_
- 23.- ¿Por qué motivo tuvo relaciones sexuales la primera vez?  
la presionó su compañero \_\_\_\_\_, tenía curiosidad \_\_\_\_\_, todo el mundo lo hace \_\_\_\_\_, la presionaron sus amigas \_\_\_\_\_, usted y su compañero tenían deseos \_\_\_\_\_, estaba enamorada \_\_\_\_\_, otra razón (especifique) \_\_\_\_\_.
- 24.- ¿Cuántos compañeros sexuales ha tenido?:  
uno \_\_\_\_\_, dos \_\_\_\_\_, tres \_\_\_\_\_, cuatro ó más \_\_\_\_\_.
- 25.- ¿Qué tan frecuente tiene relaciones sexuales en el mes?  
menos de una \_\_\_\_\_, una \_\_\_\_\_, dos \_\_\_\_\_, 3 a 5 \_\_\_\_\_, más de 5 \_\_\_\_\_, solo ha tenido una relación sexual, no tiene en la actualidad \_\_\_\_\_
- 26.- ¿Su primera relación sexual fue satisfactoria? si \_\_\_\_\_, no \_\_\_\_\_
- 27.- En su primera relación sexual, usted sintió: dolor \_\_\_\_\_, vergüenza \_\_\_\_\_, gusto \_\_\_\_\_, alegría \_\_\_\_\_, placer \_\_\_\_\_, miedo a enfermarse \_\_\_\_\_, miedo a los padres \_\_\_\_\_, susto \_\_\_\_\_, se sintió usada \_\_\_\_\_, temor al embarazo \_\_\_\_\_, indiferencia \_\_\_\_\_, temor a que se enteraran otros \_\_\_\_\_.
- 28.- ¿Quién le informó la primera vez sobre temas sexuales?  
su mamá \_\_\_\_\_, maestro \_\_\_\_\_, una amiga \_\_\_\_\_, el médico \_\_\_\_\_, su hermano \_\_\_\_\_, la iglesia \_\_\_\_\_, su papá \_\_\_\_\_, la enfermera \_\_\_\_\_, la prima \_\_\_\_\_, libros o revistas \_\_\_\_\_, nadie \_\_\_\_\_.

29.- ¿A quién acudiría para aclarar dudas sobre temas de sexualidad \_\_\_\_\_

30.- ¿La buscan más los hombres ahora que es madre soltera que antes de serlo?: si \_\_\_\_\_, no \_\_\_\_\_ por qué (explique) \_\_\_\_\_

31.- ¿Le aconsejaría a su hijo que tuviera relaciones sexuales sin casarse? si \_\_\_\_\_, no \_\_\_\_\_. Por qué (explique) \_\_\_\_\_

32.- Por favor, defina las siguientes palabras según las entienda - usted: sexo, sexualidad, promiscuidad, orgasmo, masturbación, virginidad, machismo, menstruación.

33.- ¿Cuántas veces se ha embarazado? \_\_\_\_\_.

34.- ¿Utilizó algún método anticonceptivo en su primera relación sexual?: si \_\_\_\_\_, no \_\_\_\_\_.

35.- ¿Cuando tiene relaciones sexuales, que tan frecuente usa algún método anticonceptivo?:

siempre \_\_\_\_\_, casi siempre \_\_\_\_\_, la mitad de las veces \_\_\_\_\_, casi nunca \_\_\_\_\_, nunca \_\_\_\_\_.

36.- ¿Cuál es el anticonceptivo que usa más frecuentemente?

pastillas \_\_\_\_\_, dispositivo \_\_\_\_\_, jalea \_\_\_\_\_, condón \_\_\_\_\_, ritmo \_\_\_\_\_, retiro \_\_\_\_\_, duchas vaginales \_\_\_\_\_, ninguno \_\_\_\_\_, otro(s) \_\_\_\_\_.

37.- En un futuro usted piensa: casarse \_\_\_\_\_, dar en adopción a su hijo \_\_\_\_\_, vivir sola con su hijo y trabajar \_\_\_\_\_, vivir sola con su hijo al lado de sus padres \_\_\_\_\_, tener más hijos sin casarse \_\_\_\_\_, dar al niño y casarse \_\_\_\_\_.

B I B L I O G R A F I A

- 1.- Engel F. El origen de la Familia, la propiedad privada y el Estado, Ed. Quinto Sol, pag. 20 - 47 México 1983.
- 2.- Monografía del 1er. curso de orientación y educación sexual. - Hospital General de Zona No. 2 con Medicina Familiar, pag. 1 - 44, Hermosillo, Son. 1984.
- 3.- Fernández A. El ambiente familiar (editorial). Mundo Médico IV: 46 pag. 7, México 1977.
- 4.- Carrizo H. Perfil de la mujer y el hombre en el medio rural. - pag 3-7 Consejo Nacional de Población, México 1980.
- 5.- Lamas M. Sexismo y Feminismo. Mundo Médico IV:46 pag 29-34 México 1977.
- 6.- Diccionario Larousse ilustrado. Ed Larousse México 1982.
- 7.- Carrizo H. Sexualidad humana y su educación sexual. Unidad II- Familia y sexualidad "Conducta reproductiva y familia" pag 11 - CONAPO México 1980.
- 8.- Op cit pag 15.
- 9.- Op cit pag 24.
- 10.- Carrizo H. Sexualidad: Programas para la regulación del crecimiento natural "Aspecto Social de la Sexualidad" pag 9 CONAPO - México 1980.
- 11.- Carrizo H. Perfil de la mujer y del hombre en el medio rural. - La maternidad como legitimación de la condición femenina. pag - 7-9 CONAPO México 1980.
- 12.- Corona E. Madres solteras. Mundo Médico IV:46 pag 42-44 Mex 1977
- 13.- Diccionario enciclopédico Quillet Ed Grplier México 1977